

## Una izquierda con audacia, decisión, convicción, un programa y una estrategia nítida puede enfrentar a las Derechas: entrevista a Claudio Katz

Paula Vidal

Gonzalo Durán

Claudio Katz

Claudio Katz es uno de los economistas más destacados de las últimas décadas, con una larga trayectoria en la reflexión crítica en la política y la academia, además de acompañar activamente la defensa de los derechos humanos. Sus publicaciones han sido traducidas al portugués, inglés y chino. Actualmente, participa en varios grupos de trabajo de CLACSO, además de haber coordinado alguno de ellos. Entre sus libros más destacados están: “América Latina en la Encrucijada Global” (2024)<sup>1</sup>; “Teoría de la Dependencia: cincuenta años después” (2019)<sup>2</sup>; “Bajo el Imperio del Capital” (2011)<sup>3</sup>; “Las disyuntivas de la izquierda en América Latina” (2008)<sup>4</sup>; y “El porvenir del socialismo” (2004)<sup>5</sup>. Ganó el premio Libertador al Pensamiento Crítico, en 2019, otorgado por el Ministerio del Poder Popular para la Cultura, de la República Bolivariana de Venezuela y la Red en Defensa de la Humanidad, por su obra “Teoría de la Dependencia 50 años después”<sup>6</sup>.

199

**PV/GD: Claudio, en tu último libro sobre “América Latina en la Encrucijada” abordas la situación de distintos países, tanto de América Latina, de China y de Estados Unidos. Nos gustaría profundizar en la cuestión de las derechas debido a que ha tomado vigencia en el ámbito político, académico y social. ¿Qué nos dirías?**

**Claudio Katz:** Bueno, yo creo que el avance de la derecha es el dato dominante en el mundo y, por lo tanto, también en América Latina, y acá tenemos una derecha distinta, pero emparentada con la de Europa y la de Estados Unidos, que no es el fascismo clásico, que no conviene interpretarla en términos de mero populismo, que tiene una fuerte embestida, que afronta límite, pero lo central es la prioridad de batallar contra esa derecha con una fuerte decisión, priorizando la acción por abajo, la movilización popular, y con la contundencia que nos legaron Chávez o Fidel, y no con las vacilaciones que predominan en la actualidad. Especialmente, en los distintos exponentes del progresismo, que no solo incumplen las promesas de sus gobiernos permitiendo que

<sup>1</sup> Katz, C. (2024). América Latina en la Encrucijada Global. Buenos Aires. Batalla de las Ideas.

<sup>2</sup> Katz, C. (2019). Teoría de la Dependencia, cincuenta años después. Buenos Aires. Batalla de las Ideas.

<sup>3</sup> Katz, C. (2011). Bajo el Imperio del Capital. Buenos Aires. Ediciones Luxemburg.

<sup>4</sup> Katz, C. (2008). Las disyuntivas de la izquierda en América Latina. Buenos Aires. Ediciones Luxemburg.

<sup>5</sup> Katz, C. (2004). El Porvenir del Socialismo. Buenos Aires. Ediciones Herramienta – Imago Mundi.

<sup>6</sup> <https://iealc.sociales.uba.ar/charlas/claudio-katz-gano-el-premio-libertador-al-pensamiento-critico-2019/>



la derecha recobre permanentemente fuerza, sino que frente a la derecha no muestran la decisión, la audacia, la valentía que se necesita para enfrentar un peligro de esas características, de esa dimensión.

**PV/GD: En diversos momentos de la historia de América Latina, las izquierdas han tenido un lugar en enfrentar a la derecha y correr el cerco a favor de las demandas de los sectores populares, en ese marco general, para el momento que vivimos como sociedad, ¿cómo caracterizas a las izquierdas y que rol tendrían en el enfrentamiento con las derechas?**

**Claudio Katz:** Primero, la izquierda necesita audacia, decisión, convicción; y después, exponer con nitidez un programa y una estrategia, especialmente un programa y una estrategia; porque no alcanza simplemente con luchar. Hemos tenido una oleada de revueltas recientes, del 2019 en adelante, en varios países que doblegaron gobiernos neoliberales, y la derecha volvió. La restauración conservadora volvió a tomar fuerza. Quiere decir que no alcanza solamente con una lucha exitosa, sino que la izquierda tiene que conquistar autoridad suficiente como para, más allá de la resistencia, lograr consolidar un proyecto con basamentos sólidos. Y eso, frente a una derecha que expone con tanto descaro qué es lo que quiere hacer, requiere que la izquierda exponga con contundencia su proyecto anticapitalista, antiimperialista y de transformación social.

Y eso, supone una lucha contra la desigualdad, una lucha contra el capitalismo dependiente, una lucha donde el ideal socialista esté presente como meta a alcanzar. Y en mi opinión, la izquierda solo puede recobrar consistencia y fuerza si enuncia con claridad una estrategia para alcanzar las metas de la igualdad, de la democracia, de la justicia, del socialismo.

**PV/GD: Siempre la izquierda ha pensado en relación a la estrategia y la táctica con el fin de avanzar la lucha a favor de los desfavorecidos, ¿en qué consistiría esa estrategia hoy?, ¿qué podemos aprender de las experiencias de la izquierda latinoamericana? ya que no basta con el programa**

**Claudio Katz:** Respecto de la estrategia, yo comparto con un amplio sector de la izquierda la concepción de que la estrategia que se amolda a nuestros tiempos es ganar el gobierno y comenzar a disputar el poder. Ganar el gobierno por vía electoral y disputar el poder militar, mediático, económico, judicial en una larga batalla, una vez conquistado el gobierno.

Primera idea clave, gobierno y poder no son lo mismo, y la conquista del gobierno es apenas un pequeño eslabón en la disputa por el poder. Pero, su primer paso es consolidar ese arribo al gobierno y esa transformación política desde el gobierno, generando una transformación democrática integral del sistema político donde los ciudadanos conquisten un verdadero poder de decisión, con experiencias de asambleas constituyentes democráticas, como vimos en Venezuela, como vimos en Bolivia, y donde esta transformación esté sostenida y motorizada por un poder popular construido desde abajo, que sea paralelo al sistema institucional. Gobernar conquistando a través de las elecciones, pero creando un sostén de movilización extrainstitucional, extraparlamentario, enlazado con el proyecto parlamentario institucional.

Si la lucha social solo se desenvuelve en los términos acotados que permite la institucionalidad, el proyecto de la izquierda no va a avanzar en la disputa del poder. Puede llegar al gobierno pero no podrá disputar el poder sin romper ese marco restrictivo de la institucionalidad vigente, y desde allí la disputa por el poder, en mi opinión, tendrá temporalidades distintas, donde es clave el control rápido y contundente del sistema político, la batalla por los medios de comunicación para desenvolver una transformación económica que no será inmediata, que tendrá distintos escalones y donde tenemos que aprender mucho de experiencias importantes en América Latina, Bolivia o internacionales, como China, que nos dan ciertas pautas de por dónde transitar procesos de transformación y desarrollo.

201

**PV/GD: Esta estrategia, desde tu perspectiva ¿en qué se distingue de las anteriores que cruzaron las luchas en América Latina y el mundo?, ¿qué trazos novedosos tendría?**

Esta estrategia que estoy planteando difiere sustancialmente de la estrategia socialista predominante en América Latina durante la segunda mitad del siglo XX, que era una estrategia que contraponía lucha armada, en términos de guerra popular prolongada o procesos insurreccionales, contrapuestos al camino parlamentario al socialismo; esto era lo que se discutía en las últimas décadas del siglo pasado: guerrilla, insurrección, parlamento, como instancias contrapuestas.

Bueno, respecto de la idea de llegar al gobierno, conquistar y disputar el poder, podemos decir que es esta dinámica de Reforma y Revolución, en que siempre se debe determinar cuándo una se concatena con la otra, porque eso dependerá del proceso tal cual se desenvuelva. Y donde el sujeto social de este cambio es un sujeto popular ampliado, yo me distancio de la mirada sociológica de un sujeto privilegiado, que es



la idea tradicional del marxismo clásico, del proletariado, de los explotados, como el sujeto que a diferencia del resto de los oprimidos tiene la capacidad, por su control de resortes de la economía, de ejercer un rol protagónico en la transformación de la sociedad. Eso, tiene una parte cierta y una parte a revisar; la parte cierta es que esos son los sectores clave para una transformación, los bancarios, los que dirigen los puertos, los que manejan el petróleo, son el sujeto que maneja el raso de la sociedad en la transformación. Pero, eso no nos quiere decir que el que desenvuelve la transformación, el que empuja la dinámica de Reforma y Revolución sea el que después seguirá, puede ser o no ser el mismo sujeto. Y la experiencia más bien nos induce a la flexibilidad, la experiencia del siglo XX. Ha habido revoluciones del proletariado: la clásica rusa, ha habido revoluciones del campesino en China, y ha habido muchas revoluciones, muchas rebeliones de los precarios o de la masa de precarizados como sujetos intervinientes en procesos contemporáneos. Flexibilidad en este punto y finalmente flexibilidad también en la organización, no cabe ninguna duda que este proceso requiere organización, acá, organización para la lucha, no se puede luchar sin organización. Pero, si eso será con movimientos, con partidos, qué tipo de partidos, hay una variedad de situaciones donde no se puede predeterminedar y donde tampoco hay un modelo único para toda América Latina. No hay un programa para América Latina, de ninguna manera existe un presupuesto y definiciones a priori de que el sujeto en Haití va a ser el mismo que en Brasil.

**PV/GD: ¿qué desafíos se desprenden para una agenda de trabajo a favor de las conquistas de las luchas populares?**

Me parece que todo esto que acabo de exponer tiene que ser indagado, estudiado, precisado en función de cuatro experiencias concretas, para que no quede un vacío de proyectos a realizar en el futuro, hay que balancear qué hubo y qué no hubo de estos elementos en el proceso de Salvador Allende en Chile, en la revolución cubana y en Venezuela y Bolivia de las últimas décadas. Estos cuatro procesos hay que estudiarlos allí, cómo fue, qué tuvieron y qué no tuvieron. Para que no parezca que la idea del socialismo que queremos construir es algo que vamos a inventar mañana, al margen de las experiencias ya realizadas. En muchos casos son experiencias para aprender de lo que no se hizo, de lo que faltó. Procesos congelados hoy en Venezuela y Bolivia, fallidos, otros tremendos como el de Salvador Allende, por eso se estudia sobre lo hecho y sobre lo hecho, se construye el proyecto futuro. Este sería el primer panorama a abordar para avanzar.



## Biografías

**Biografía Claudio Katz** (entrevistado): Economista argentino, militante y activista de los derechos humanos. Nació en 1954. Curso sus estudios de grado de Economía en la Universidad de Buenos Aires (UBA), en donde también se doctoró. es uno de los economistas más destacados de las últimas décadas, con una larga trayectoria en la reflexión crítica en la política y la academia. Sus publicaciones han sido traducidas al portugués, inglés y chino. Actualmente, participa en varios grupos de trabajo de CLACSO, además de haber coordinado alguno de ellos.

Correo electrónico: [claudiokatz1@gmail.com](mailto:claudiokatz1@gmail.com)

**Biografía Paula Vidal** (entrevistadora): Doctora en Trabajo Social por la Universidade Federal de Río de Janeiro/Brazil; Postdoctora en Estudios Latinoamericanos Trandes-Freie Universität Berlin-Alemania. Actualmente cursa el doctorado en Historia en la Universidad Nacional de La Plata (Argentina). Profesora Asociada de la Universidad de Chile.

Imparte clases en el pregrado (grado) y Postgrado de la Facultad de Ciencias Sociales, Integrante del Colegio de Trabajadoras y Trabajadores de Chile. Desde julio de 2023 a la fecha cumple la función de Presidenta de la Asociación Nacional de Académicas y Académicos de la Universidad de Chile.

Correo electrónico: [pvidal@u.uchile.cl](mailto:pvidal@u.uchile.cl)

ORCID <https://orcid.org/0000-0002-9036-3766>

**Biografía Gonzalo Durán** (entrevistador): Economista por la Pontificia Universidad Católica de Chile, Master of Sciences in Labour Economics por la Universidad de Turín (Italia) y Doktor der Philosophie por la Universidad de Duisburg-Essen (Alemania, becario DAAD). Sus intereses de investigación son: sindicalismo, negociación colectiva, salarios y desigualdad. Profesor asistente en el departamento de Trabajo Social de la Facultad de Ciencias Sociales, Universidad de Chile.

Correo electrónico: [gonzalo.duran.s@uchile.cl](mailto:gonzalo.duran.s@uchile.cl)

ORCID <https://orcid.org/0000-0001-6800-3599>

